

的に進めていくという姿勢をもって進んでいただきたいと考えております。

そこで、税制調査会の性格なんですが、いろいろ税制調査会は、来年度予算の税制改正に関連いたしまして、長期税制という問題についての検討もされたようではあります、例年予算編成時期になりましたて、税制調査会が政府の諮問機関としてどうあるべきかということの答申をされるわけなんです。昨年のごときは、自民党的な党内の政策ベースと一緒になりまして、どうも税制調査会が政治に多少追随あるいは影響を受けるというようのような感じがするわけです。この点が一つ。

もう一つは、地方税につきましての調査もなさっておられるようでありますけれども、どうも国税中心で調査が進められる、それに伴つて地方税をどうするかという問題が論議されておるような印象を私ども受けたわけです。したがつて、ほんとうに地方税のあり方にについての検討をするということについては、税制調査会の機能といいますか、中に部会その他がでておられるとも思いますけれども、地方公共団体の立場に立てての地方税のるべき姿、それらを検討する部会を設けられることが必要なのか、あるいは別の機関を設けることが必要なのか。私の記憶違いかもしれませんけれども、地方制度調査会が、税制調査会以外に、交付税の性格その他についての論議を取りまとめて答申をしたような記憶があるわけなんです。いわば 地方制度調査会は地方公共団体の側に立つてのあるべき姿、行財政等についての答申を願える調査会ではないかというふうな感じがするわけであります。

そういう意味におきまして、この税制調査会の方といいますか、それらをもう少し、国と地方公共団体との調整といいますか、そういうことについて公正にという語弊があるかもわかりませんけれども、適正に検討し答申を願えるような方向にいくべきではないか、こういうふうに考えておるわけありますが、この点の御意見を承りたいと思います。

それというのも、依然として大蔵省当局あたりは、地方団体は非常に財政が好転しているんだ、国はいろいろな難問をかかえて苦しんでいたんだ、いわば国税の将来ということを考えねばいいのであって、地方公共団体の財源あるいは税源については府県と市町村の調整をはかればいいんだというような考え方がある、どうも抜け切らないのではないかという感じがするわけであります。そのことが端的に十九日の大蔵大臣の答弁となつてあらわれているような気がいたしますが、何かその点につきましてのお考えをお聞かせ願いたいと思いまして。

私は、税制調査会は税制調査会としまして、党の税調にわざらわされることなく、独自の立場に立つべきものであり、またその見地において活躍を願つておると考えておりますが、また税制調査会におきましては、広く國、地方を通ずる税制につきまして公平な御検討をされておるものと確信をいたします。これらの点につきましては、さらに関わわれた努力をするところがあろうかと存じます。現に、昭和四十三年七月発表されました税制調査会の「長期税制のあり方についての答申」におきましても、税制調査会は、「住民生活に密接した地方行政が地方団体の責任において円滑に行なわれ、住民の負託にこたえることのできるようにするためには、地方行政の遂行に必要な財源は、できる限り住民が地方団体に対して直接負担する地方税によることが望ましい。この点からみて、地方財政についてその健全化、効率化を進めること、一方、地方税の充実を図る必要があると考へられる」と申されておることに従いましても、およそ税制調査会の意のあるところは十分察し得ると思います。

たとおり、今後われわれもさらに努力をいたしまして、税制調査会を通じて日本の国、地方を通じて正しい税制のあり方が、将来、健全な正しい適切な長期見通しのもとにまた各年度の具体化がかかるよう、さらにさらに努力をしてまいりたいと感じております。

○山本(弥)委員 税制調査会で公正に地方税を国のお見方もあるらかだと思いますが、元来国、地方を通じまして適切な事務分配のもとに適正な税制改正と同様の改善というものがはかられるべきものであります。また、税制調査会においてその観点において御審議を願つておるものと確信をいたしております。しかし、この点につきましてさらにさらにわれわれの意見を強力に反映をする努力を重ねなければならぬ、こう考えております。

○山本(弥)委員 将來の地方税を考えます際に、現在では税は国民負担を考えて一応どのくらいが妥当であるかということを考える、それを国と地方とに配分することに相なるらかと思うのであります。ですが、現在の税制のたてまえでは国が七割弱、地方が三割という体制になつておるわけであります。地方交付税が地方公共団体の固有の財源であるという考え方方に立ちますと、その比率は変わつてくるわけであります。山口議員の質問は、一応半々くらいはどうかというような質問をしておるわけでありまして、地方税と交付税を考えますと、大体二対一というふうに、地方公共団体全体から考えますと、税に対し交付税がその半分といふふうな数字が出ておるわけであります。公共団体全体から考えてみると、おそらく府県になると、大体二対一というふうに、地方公共団体全体おきましては、自主財源が七割見当のところとおきましては、一割前後というところから六、七割というふうな自主財源を持っておる市もあるらうる。市町村におきましても、おそらく貧弱町村にかかるよう、さらにはさらに努力をしてまいりたいと感じております。

かと思うのです。一がいに財政計画では「二対一」というふうなことになつて、大体六割が交付税を含めて自主財源ということになつておるわけですが、交付税が自主財源であります限りにおいては、私は、交付税と地方税との比率ということはあまり問題にしなくていいのではないかということはふうな感じもするわけであります。

ただ、今後の国税のあり方からいいますと、いわば三税というものが高度成長の関係で伸びてきておる。直接税、間接税が半々だったのが、直接税のほうのウェートが高くなつてきておるということが、場合によつては今後の交付税の額の問題にも関連を持つてくるのではないか、かよううに思うのであります。

大体の見通しとして、この交付税と自主財源の比率をどうするということは、非常にむずかしい問題ではありますし、しかも地方税の普遍性からいきますと、現状におきましても、どんな税を設けても自主財源は歳入の一割にしかならぬといいう町村も出てくると思うのであります。税としては普遍性を持たせるということが必要だらうと思うのであります。それでも交付税との関連において、先ほど局長から法人税の関係を今後地方税として強化していく、事業税の付加価値的な要素を加味していくというふうなお話がありまして、これらの税が強化されると、いわば大都市はある程度まで交付税——いまだも交付税は大都市は少ないと思うのですが、大都市から中都市にかけまして、いわゆる自主財源で行政水準を向上させるという体制ができ上がるのではない。それから一割くらいの自主財源を持っておる町村では、もうどうにもなりませんので、これは同じ固有財源としての交付税に依存せざるを得ないわけであります。

それらの判断あるいは府県の大部分が交付税に依存するというようないい判断から、大体目安からいきと、自主財源をどういうふうに——六割の自主財源が財政計画であり、そのうちの四割が地方税に依存しておるわけであります。むずかしい問題

住民税もそういう考え方は貰かなければならぬ。それからいくと、生活費には課税しないといううてまで、課税最低限を早く現行の所得税の最低限に近づけさせるという努力が必要ではないかといふように考へるわけありますが、この点、さらには御所見をお聞きいたしたいと思います。

なお、付加税化につきましては、反対をしておられるので、私、この点は大臣からさらに決意をお聞かせ願えればいいのですが、私どもは絶対反対でございます。徴収費の関係からいましても、これは付加税にしなければ徴収費がかさむという性格のものではありませんから、自治体の自主性からいましても、やはり付加税でなくて、独立の住民税として存続しなければならぬ。

また、将来所得税と住民税との関係におきまして、ある程度まで考へを変えるべきではないかという問題。所得税の場合には、ある程度まで地方税に譲りまして、住民税のほうに譲つて、ある程度以上を所得税にするというふうな考へ方もあり得るのではないか。そういうふうに考へまする際には、当然付加税という考へを捨てるべきであるし、また今日問題となつておりますような所得税と住民税との関係におきましては、やはり市町村としての住民税、その次には府県としての住民税といふことで、所得税と府県住民税、市町村住民税のある程度まで重複はやむを得ないにしても、相当高額所得から国税、府県税、市町村税というふうな考へ方に立つて、私どもそれの具体的な腹案といふものはまだ練つておりませんけれども、そういう考へ方に立たなければならぬのじやないか。そういうことによつて初めて付加税とかあるいは課税最低限ということが問題にならない税の体系になるのではないか、私はかよう考へるわけであります。

それらの点につきましての御見解を承りたいと思ひます。

○秋田国務大臣 住民税の所得税付加税制度とい

りましては、この点は十分大蔵省とも話し合ひたいたいと思いますが、大蔵当局におきましては、心理的な税の重圧感の緩和とか、あるいは徴収事務の簡素化あるいは徴収費用の節減というような、どちらかといいますと、われわれからいえば、便宜主義的な考へ方から住民税の所得税に対する付加税制度、こういうものを考へになつてゐるようになります。この点は、今後とも適切な意見によつて大蔵、自治当局相一致した見解に立つよう努力をいたしてまいりたいと考えております。

しこうして、課税最低限の問題に關連をいたしまして、住民税と所得税との限界に関しましていろいろ御示唆に富む御提案をただいまいただきましたが、これらの点につきましても、今後われわれといえども検討をいたしてまいりたいと思ひます。

しこうして、課税最低限の引き上げとなるべく短年度のうちに、近い将来に所得税のそれに近づけるということは、住民の負担軽減の上から異存はございません。

ただ、理論上これらを一致せしめなければならぬことはないという点と、地方財政に及ぼす実際上の収入の状況という点を勘案しながら進んでまいりたい、こういうふうに思う次第でございま

す。

○鎌田政府委員 数字の点を補足申し上げます。

現行の、改正前の制度で来年推移するといふますと、住民税所得割の納稅者数は約三百三十万ふえます。それがだいま御審議をお願いいたしております。それがだいま御審議をお願いいたしましたおりまする改正案の結果によりまして、三百三十万ふえるべきところが百十三万人しかふえない。ペーセンテージにいたしまして一二%四十五年度に對してふえるべきものが四%しかふえない。差し引き二百十七万人というものがこの改正によつて課税対象から落ちる、こういう数字になつております。

ちなみに団体の数であります、四十五年七月一日現在の私どもの調査によりますと、四十五年度で所得割の納稅義務者が前年度に対しまして減

少いたしております市町村が全市町村の二割近くございます。三千二百八十市町村のうち五百九十九市町村、特にその五百九十九市町村の大部は町村でございまして、五百六十三町村ということになつております。

それから課税最低限と最低生活費の関係でございますが、所得税の課税最低限というのが、公式にいまや最低生活費というもののよりはやや上がったものになつておる、こういうことがいわれておりますわけでございまして、一つの目安といつたしまして給与所得者、夫婦子三人で生活保護基準あるいは標準生活費あるいは標準生計費、こういうものを比較いたしますと、こまかい数字の説明は省略させていただきますがれども、いずれも上回つておるという状態でございます。

なお、最後にお述べになられました所得税の中で低いところは地方税に、高いところは国税にと申しますのは、私寡聞にして知りませんが、たしかスウェーデン方式ということでスウェーデンでやられておるということを聞いたことがございま

す。一つの今後の住民税のあるべき姿として私も検討いたしてまいりたいと思っております。

○山本(弥)委員 時間の関係がござりますので、他の議員に譲ることにいたしまして、事業税でございますが、事業主控除を引き上げて三十六万と

いうことで事業税の軽減をはかつたのであります

が、事業税につきましては、これは納稅者の立場からいいますと、所得税あるいは住民税と重複し

ておる課税であるというふうな印象を受けておる

のですが、事業主控除を引き上げて三十六万と

いうことで事業税の軽減をはかつたのであります

が、事業税につきましては、これは納稅者の立場からいいますと、所得税あるいは住民税と重複し

ふうなこともありますし、付加価値税によりますれば、労働者の多い会社、企業、また事業の大きいところ、それがもうけようともうけまいと——もうちけることが多いかないかということによってかかるわけじやないわけです。それで現在、法人事業税につきまして、たとえば小さなもので、岩手県の釜石のように持っているところで、製鉄事業がよいと岩手県の財政がよくなる、製鉄事業が悪くなると岩手県の財政が悪くなる。こういうふうな財政の安定を傷つけるようなことのない、いい特色を持っていると私は思います。これが採用されなかつたことについては、私はやはり理があると思いますけれども、そういうふうなことと。また現在農業に対してもなぜ事業税がないのか、そういうふうな問題も付加価値税というから考えますと、解決もしやすくなるのではないかと思うのでございます。

御指摘になられましたように、同じ付加価値税と申しましても、消費税ベースの付加価値税、それから企業課税としての付加価値税——企業課税としましても、付加価値税は私どもが元祖だ、そういう気持ちを持つておるわけでございまして、昭和二十五年に国会で御審議をいただきまして、現行の地方税、事業税にかわるものとしての付加価値税というものでございまして、二十九年まで実施が延期されましたままついに廃止を見た、いわばまぼろしの税ということになつておるわけでございます。私どもあのときに付加価値税を実施しておけばよかつたという感じは非常に強く持っております。税制調査会の昭和四十三年の長期答申におきましても、事業税に付加価値要素を導入すべきだ、こういう提案もあるわけでございまして、これはやはり地方税といったしましても当面の大きな課題として取り組んでまいりたいという気持ちを持つつておるところでございます。(「間接税ですりかえようとしている。」と呼ぶ者あり)○華山委員 いまうしろのほうからお話をありますしたけれども、付加価値税というのは、いまおっしゃつたとおり、ややもすると間接税の観念が出てくるわけです。ところが、シャウプの勧告では御承知のとおりそういうものではない。もしも間接税になりますと、これはいろいろな意味で物価にも影響してまいりますしながら、同じ間接税ということばで一体どういうことを言つていいのかということをお聞きしたわけなんです。根本は、これは日本では地方税から出でてきている觀念なんです。それですから、そういう話があつたとすれば、あなた方は非常な関心をお持ちになつているだろう。自民党的ほうで言つていられるといふことから、あなたのほうも自民党的考え方はどういうことなのだろうかということで御研究になつておると思って、私、聞いています。そのくらいのことはどこの党であろうとも、社会党がものを言つたつて、社会党は一体何を考えているんだというくらいのことは考えてもらわなければ困るのですよ。自民党的ことだからおれは知らぬ

なんというふうなことでは私はいかぬと思う。ここで論議されたから、共産党的こととか社会党的こととかいうことではないと思う。自民党的ことを言つてまことにおかしいかもしませんが、政調会長、政調副会長以下が奥さん方までみな連れてヨーロッパに行つて、そしてこのことを研究しておいでになつたのだから、相當な結論を得てこられたのだと思う。どういうことをお聞きになつたか、向こうがお答えにならなければしかたがないけれども、私は関心をお持ちになるべきだと思う。

付加価値税といふものは、いあなたのところやるよう、ヨーロッパ式では、私、知りませぬけれども間接税になるのですね。これは物価に影響しますし、私もたいへんなことだと思います。ことに間接税としての付加価値税ということになると、これは大企業がいい。中小企業は悪くなる。末端の小売り店には最も多く税がかかるてくる。そしてそれが物価に影響するという性格をも持つてゐると私は思う。そういう意味ではなくて、シャウプの言つたような付加価値税、こういったものをやると、逆の現象を生ずる。物価に転嫁することはできません。そういうことで中小企業には軽くなる。いまのような事業税のいろいろな矛盾もここで解決ができるのじやないか。いまそだから付加価値税といふことについてそれとすることを私は一がいには申しません。ただ相当の関心だけは持つていただきたい。その点どうでしようか。私は自民党的ことだから知りませんなんて無関心では困ります。

れから単段階税、付加価値税、この三つがあるわけでございます。その付加価値税というものを売り上げ税のいわば純化された形、最終の消費者に転嫁するという形での税ということで考えておられるわけでございますが、諸外国を見てこれらがどうなっています。その付加価値税といふものを持ちます。諸先生方の説によりましても、売り上げ税とか一般消費税の伝統のありますところでは付加価値税に切りかわる、そういう形で付加価値税に切りかわるということについては比較的スムーズにいける。ただ、物価が値上がりぎみのときにこれをやると、便乗値上げを誘発するおそれがある。こういったような御指摘があるようでございます。

私どもはいまだに非常に残念であったと思っております事業課税としての付加価値税、これにつきましても、御案内のとおり、最初は控除法を採用いたしましたが、次に加算法を採用いたしたわけでございます。この控除法の形になりますと、かなりいまいわれております売り上げ税あるいは消費税としての付加価値税に共通する要素が出てくる。事実あのときにシャウプさんは、勧告の中で、取引高税の純化がされたものだという表現を使つておられたわけでございます。したがいまして、やるということになりますと、税制調査会のこの前の答申にもござりますような加算法の付加価値税というものを中心にして検討することにならうかというふうに考えております。

決して無関心とかいうことでございませんで、最も強烈な关心を持つてこの推進を見守りながらわれわれも検討いたしておるということは、誤解のないように強調いたしておきたいと思います。

○華山委員 とにかく事業税ということにつきましては、これは所得税が現在のところはもとにないながつこうになつておる。それだから、こんなものは国でやつたほうがいいんじゃないかというような、住民税と同じようなことも出てくるようなわけですね。

ぶ問題でございますから、付加価値税につきまして直ちにそれに踏み切れたなどということは私も言ひかねます。私も党員ですから、党を離れてそういうことを言えるわけでもありません。言えませんけれども、自治省といたしましては、付加価値税という名前は同じでも、内容の違った意味の付加価値税論が相当出でてゐるが事実でございますから、これについては相当関心を持っていただきたい。そして、この付加価値税というものがどういう形で行なわれるか、もしもこれが国税で行なわれるものであるならば、私は、地方税で行なつてしまるべきではないか、こういうふうに考へたいわけであります。

自治大臣も、付加価値税なんて申し上げました。これはシャウプの勧告は二十数年前のことですからね。私も、古本を出してきて、ここに来る前にゆうべ見てきましたから、大臣にこれをひとつかい理論でございますから、大臣にこれをひとつ研究してもらいたいなんということは私申し上げませんけれども、そういう問題があるといふことは概念的にひとつ気にしておいていただきたい、こういうことをお願いしたいわけであります。

○秋田國務大臣 付加価値税という議論が近來いたいへんやかましゆうござります。これに呼応して所徴税、消費税体系のものがあり、事業税体系、地方税体系のものがあるという程度のことしかある問題でございまして、これが実施につきましては、もちろん十分な研究、検討、調査の結果によらなければならぬし、また、いろいろ準備段階もあるのではないか。しこうして、事業税にこの付加価値税的なものを加味するということが大きな地方税の今後の問題であるということも

承知いたしておりますので、大いに関心を寄せ、また自治省としても検討してまいりたいと考えております。

○華山委員 シャウプの勧告につきましては、いろいろ日本の税制ができておりますが、そういうことで流れてきて、ずいぶん変化もございますけれども、一番大きい点は、この付加価値税が地方税に取り上げられなかつたということだと私は思う。取り上げられなかつたことには取り上げられないだけの理由があると思ひますけれども、これは地方税といたしまして非常に大きな問題だらうと思いますので、今後の動向に十分に気をつけていただきたい、こういうふうにお願いをいたします。

それで、これは税とは直接の関係がないわけですがございますけれども、シャウプの勧告を二十年ぶりかでちょっとのぞいてみますと、そこに寄付金のことが書いてあるんですね。寄付金をやめろということが書いてある。いまでもまだ続いているわけです。その際に、シャウプが寄付金をやめることにつきまして言つてることは、そのまま解消につきましては、毎年度地方交付税を出しながら解消をはかつてまいたところでございます。

昭和三十五、六年ころは、たしか二百億をこえる逐年これが解消をされつゝございまして、四十四年度におきましては六十七億円というものが解消されでござります。

御指摘のように、そのような寄付金を中心とする税外負担というものをとらざるを得なくしてお集めた、あるいは警察に寄付金を集めただいうことが根源だというふうにここに書いてありますが、その通りだと思うのでござります。私は、これは税の問題ではありませんけれども、寄付金というものは税と非常に違った体系をもつてくるのです。いろいろな地位とか、そういうふうなことから、税の原則から離れたような基準で割り当てられるというふうなこともあります。もともと本来財源措置すべきものがない、あるいは補助等にかかるものにつきましては、補助の単価なり、あるいはその単位といつもの不足というもののございましょうし、その税、財政広く通じまして、これが是正を引き続きはかりたい。御趣旨の点につきましては、よく省内外とも連絡をいたしたいと存する次第でございます。

○華山委員 それから、私、最近の税に関する事情をひとつ申し上げておきたいと思います。それに対してどうするか、私は、いまどりあえずこのことをやつてくださいといふことも言えます。もちろん、農村地帶の現在の米の状況が起きたのは、今までの米を中心にして中堅的な農家を持つてゐる市町村、したがつて財政的にもわりあいに堅実であった市町村が財源を失つてゐる。私は、何かそこに、貧弱な町村に固有の財源が少ないからじやないか、そういうふうな気もいたしますので、その点につきましては特に関心を持つていただきたいと思うわけであります。

これはしかし、税ばかりじやありません。交付税の問題もありますから、一がいに税ばかりとは言えませんけれども、長い間自治省においてになつたわけでござりますから、その点どういうふうにお考えになりますか、ひとつ局長からお答え願います。

○鎌田政府委員 直接の主管ではございませんが、寄付金を中心としたいわゆる税外負担の解消につきましては、毎年度地方交付税を出しながら解消をはかつてまいたところでございます。昭和三十五、六年ころは、たしか二百億をこえる逐年これが解消をされつゝございまして、四十四年度におきましては六十七億円というものが解消されでござります。

御指摘のように、そのような寄付金を中心とする税外負担というものをとらざるを得なくしてお集めた、あるいは警察に寄付金を集めただいうことが根源だといふふうにここに書いてありますが、その通りだと思うのでござります。私は、これは税で救えるかと申しますと、私もこれを考えてみるけれども、税で救えるような性質のものではありません。そこには別にゴルフ場があるわけでもないし、何かそれにつきまして税制上うまい方法はありませんか。

○鎌田政府委員 先ほど四十五年度の住民税で、四十四年度に比較いたしまして、納稅義務者数が減少いたしておる市町村が全市町村の二割弱あつたということを申し上げました。その大半が、五百十町村余りでござりますけれども、この町村である、こういうことを申し上げましたのであります。おそらくだいま御指摘になられましたようですが、おそらくだいま御指摘になられましたようになります。で、結局そういういわば何と申しますか、平場の中農村的なところの財政状況に落ち込みがある、税収人に落ち込みがある。やはり基本収入になつております住民税の課税最低限の引き上げ、それから固定資産税、特に土地に對

する固定資産税の伸びどんものがきわめて低い。こういったものがそういったことの中心をなすものではなかろうかというふうに考えます。

したがいまして、現在税目、税でこれを補強す

るということになりますと、たとえばたばこ消費税、こういったものを持っていくということになりますので、これ以上上げることは現実問題とし

てかなり困難があるうかと思います。したがいまして、当面のこれが急を救う措置いたしましては、交付税の配分におきましては、たとえば農業行政費のかさ上げと申しますか、そういうものを行なう。あるいはそういう町村でございますと、結局雇用の機会がございませんので、人口がどんどん減っていく、こういう状況にあるわけですがありますので、人口急減の補正、こういったような形で当面は交付税で財源の補てん、補強ということをやっていかざるを得ないのではなかろうかといふふうに考えております。

基本的には税制としてどういう形のものが考えられるか。結局、所徴課税あるいは消費課税、こういったものに重点を置かざるを得ないわけでございますけれども、こういったものを長期的な展望で、しかも偏在は正というのも考えながら考えていかざるを得ないと想いますけれども、当面火急のものといたしましては、交付税その他の財源で手当をするというよりほかには現実的にはないだらうと思ひます。

○菅委員長 関連質問として、中井徳次郎君の発言を許します。

○中井委員 地方行政委員会に久しうぶりに参りまして、どうも十年ばかりこの委員会を留守にいたしましたが、途中の経過等も詳細承つておりますので、不勉強でまことに申しわけないのであります、一点だけちょっと参考までにお尋ねいたしたい。

事実をお尋ねいたしたいと思うのでござりますが、先ほど華山先生から御質問がありました寄付

の問題であります。寄付の問題につきましては、

大体寄付金なんかもだんだん減つておるということも承っております。あなたの御答弁のとおりであります。あなたは御答弁のとおりであります。ただ一つ戦前から寄付を受け付けておりますのに、県や市町村におきましては寄付採納願などというものがあります。せっかく寄付

したいと思って寄付に行つたら、寄付採納願を出せというようなことで、そんなばかげたことはないじやないか。善意の寄付をなにするのに寄付採

納願とは何事であるかというので、ずいぶん前から私この委員会でそんなことを主張いたしておりました記憶があります。それを思い出しました。

その制度が現在もうなくなつておるかどうか、もう自らのほうの御指導でそういうことはやめにせいいという、全国に通知でも出されているのかどうか、これはそういうことは各市町村の自由であるからとほつておかれで、いまだにとつておられるところがあるのかどうか。その辺のところ経過をちよつと聞かせていただきたいのでありますて、もしまだそんなことをしている市町村が全国のどこかでもありましたら、はなはだもってどうも民主主義の今日けしからぬことだとも思いますが、その経過等を聞かしていただきたいと思うのでござります。もし、そういう制度がもういまいといふふうに思ひます。もし、その制度がもういまいといふふうに思ひます。この点だけは非常にけつこうだと思ひます。この一点だけお尋ねをいたします。

○鎌田委員 この寄付採納願、私どもはなはだ民主化の今日においておかしな表現だという感じを持つておりますが、現実に市町村においてなお採納願というものを出さしておるかどうかといふ点につきましては、現在、私、ここに資料の持ち合わせがございません。したがいまして、調査をいたしまして次回に御報告申し上げたいと思

導いたしましては、いわゆる平均的な行政水準

を維持するための施設、こういったものに寄付を求める、あるいは強制割り当てに、あたりまえのことですけれども、類するような形で

取つちやいかぬ、こういう指導は年來繰り返し行なつておるところでございます。

○中井委員 どうもいまの答弁では——そうするか、ちょっとお尋ねいたします。

○鎌田政府委員 府県、市町村を含めて、調査いたしまして御報告いたします。

○中井委員 そんなものを調査する必要ない。何

しているのだ、いまごろまで。わかっているはずだ。まだあるのだね。けしからぬと思うのだ。たとえば高等学校なら高等学校を建てる。それは県立の高等学校である。そうすると、市町村に負担がかかる。村近住民の市町村に負担がかかる。で、おまえのところは五百万円出せ、おまえのところ

は三百万円出せ、早く出せ、早く出せと言つたから、出したのだ。それに寄付採納願を出せとは一

体何事だ、それは。そんな知事がおつたら、もうその知事はぼくは首にしたいと思う。その次の選挙ではそんな者は落としてやつたらいい。それくらいの住民意識の盛り上がりを私は期待する。そ

れは皆さんも同じだろうと思うんだ。これは秋田大臣も御同感だらうと思うので、私は特に声を張り上げて申し上げたのですが、もしまだ残っているんなら、どうぞ一刻も早くそういうことをやめてもらう。それはいろいろ手続もありましよう。

ですから、金額五百五百万円だといつて四百九十五万円持ってきて、あと半年貯金してくれたら五百円になるからそれで納めてくれとか、いろいろ市町村によつてはありますよ。そういうことはそ

が、そんな寄付採納願いなどという封建的なものが、まだにもしめるなら即刻改めていただきたい、これを特に申し上げておきたいと思います。秋田さん、どうですか。

○秋田国務大臣 学校寄付の問題等につきましては、この委員会でもしばしば問題になりまして、先般も御質問がありまして、強制寄付あるいは寄付採納願でござりますか、そういう点についてまだ旧来の陋習が残つておるよう存じます。数字的見地につきましては調べたい。こう局長が申しております。この制度、悪習のあることは事実のようござりますので、御趣旨に従いまして指導をしてまいりたいと思います。

なあ、一般に自治省の権威を高めるような風習の確立につきましては、まことにありがたいおこ

とばでございまして、われわれも今後大いにそのように心がけ、指導してまいりたいと思います。

よろしく御指導、御鞭撻をお願いいたします。

それから、なお関連いたしまして、自治省の指

たら、せいぜい自治省でいいと思うんだ。ところ

が、最近はどうですか。道路だった建設省、起債といつたら大蔵省、自治省の諸君まで、大蔵省へ行ってくださいなんて言つてゐる。何だ、そん

なけちなことです。そういうことはいかぬ。私はこ

こ十年そんなことで大蔵省なんかに行つたことはありませんよ。私は自治省の諸君には頼んだこと

がある。それは前にもこの席におつたときに宣言しておる。そういうようなことで自治省の権威が保てるか、諸君大いにがんばつてもらいたい。そ

れで、そのためにおれの出身地のところが何ぼ損をしてもそんなことは知らぬ、かまわぬという度胸で、ぼくは今日までがんばつておりますよ。もちろん大蔵省にも行く、建設省にも行くが、それ

はそんな市町村や府県から頼まれて行つたわけじゃない。個人のことやなんかのことなら私は行きませ

す。行きますけれども、いやしくもそういうときには絶対行かない。今までもその態度でおるので

す。

したがいまして、これは変な話に脱線しましたが、そんな寄付採納願いなどという封建的なものが、まだにもしめるなら即刻改めていただきたい、これを特に申し上げておきたいと思います。秋田さん、どうですか。

○秋田国務大臣 は、この委員会でもしばしば問題になりまして、付採納願でござりますか、そういう点についてまだ旧来の陋習が残つておるよう存じます。数字

的見地につきましては調べたい。こう局長が申しておられます。この制度、悪習のあることは事実のようござりますので、御趣旨に従いまして指導

をしてまいりたいと思います。

なあ、一般に自治省の権威を高めるような風習の確立につきましては、まことにありがたいおこ

とばでございまして、われわれも今後大いにその

ように心がけ、指導してまいりたいと思います。

よろしく御指導、御鞭撻をお願いいたします。

○華山委員 いま中井委員からお話しのあつた点

でございますが、これはシャウブ勧告に出ているんですね。シャウブさんが、一行が各地を回ったときの状況を書いておりますけれども、寄付金については自発的に出たものということでやつていいというふうに書いてある。いまでもこちから求めたのでなくて、自発的におやりになつたのだ、自発的だったということをいいますけれども、この自發的というのがくせものなんです。それですから、おつしやつたように、採納願なんというものをわざわざ出させるんじやないかと思う。

寄付金のことはこれで打ち切りますが、先ほど局長のおつしやつた、なぜそういう農村地帯において税金の落ち込みがあるかという原因の中に、米作地帯等においては米の値段が上がらない、減反がある、それが一つの原因であるということを申し上げておきたい。したがって、いわゆる反別の広い規模の農家の多い模範的な農村において税が減つてきているということが、最近頗著に出ておりますから、その点はやはり御注意になつたほうがいいんじゃないのか、こういうふうに申し上げておくわけであります。

それから七、八年前に、償却資産に対する税については原価主義をとつていらっしゃるわけですね、これはときどきは調べたらいじやないかといふようなことを申し上げたのでありますけれども、そのときの御答弁では、卸売り価格が上がつておらないから帳簿価格でいいんだ、そういうふうなことであらためてまた評価をし直すということはしないということを言っておりますけれども、あの当時から見ますと、卸売り価格も相当上がってきたと思うのです。私は、この償却資産につきましても、一べん再評価をすべき時期にきてるんじゃないか、こういうふうに思われますが、いかがでしょうか。まだその時期ではない、それをやるにはたいへんなことになるのだといふうことだ、やはり帳簿価格なり原価価格なりで統けておやりになりますか。

○鎌田政府委員 まず基本的には、前回申し上げ

ましたときに比較いたしまして、卸売り物価指数の推移というものはほとんど差異がない、変動がないということを事実として一つ申し上げておきたいと思います。

それからこの償却資産の評価につきまして、いわばかつての再評価的なことをやるということにつきましては、御案内のとおり、あの終戦直後では、固定資産税の評価の面におきましても再評価をいたしたわけでございまして、それから後はいわば一種のノーマルなベースに乗りまして、取扱価格から経年減価を落としている。結果的には帳簿価格に原則としてのせるというこの制度が確立してまいつておるわけでございまして、償却資産の評価ということになりますと、ちょっととそれ以外に現在評価の方針としては考えられないのではないかだろうかと思います。したがいまして、現行の評価の基準を根本的に改めるということは現在考えておりません。

○華山委員 じゃ、これで終わります。

○菅委員長 参考人出頭要求に関する件についておはかりいたしました。

内閣提出にかかる地方税法の一部を改正する法律案及び華山親義君外五名提出にかかる地方税法の一部を改正する法律案の審査のため、参考人の出席を求め、意見を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○菅委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

なお、期日、参考人の人選等につきましては、委員長に御一任を願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○菅委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

本日は、これにて散会いたします。
午前十一時五十九分散会

昭和四十六年三月五日印刷

昭和四十六年三月六日發行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

N